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从数学教育的角度讲，一堂课新在思维过
程上，高在思想性上，好在学生参与活动的深
度和广度上。

苏教版教材一年级《认识10》图里边有10
个孩子，这是不同民族的孩子在跳舞，然后基于
这样的现实的场景抽象出数10，当然我们也知
道在今天之前孩子们已经认识过了1、2、3这样
的一些数，成为今天认识10的一个基础，再看教
材用了10颗算珠图来表示。尤其是9颗是粉色
的，一颗红色的，由此引导学生体会到在9的基
础上增加1它就变成了10，这一点是非常重要的
基础，再往下面看是一把尺子，尺子是孩子们生
活中非常常见的一个学习用品，同时也是让孩
子们更好的去从0—9，进而认识10的一个非常
好的素材，通过一个个活动，让孩子初步的感
受，10个1根，我们可以把它捆成一捆作为一个
10根，为后面的满十进一奠定基础。

10和前面学过的0—9相比，有什么不同？
学生还真的能发现。0—9 是一张张数字

卡。数字10是用以前我们认识过的1和0这两
个数字卡片在一起，共同构成了一个新的数。

但是孩子们也就仅仅停留在这里，对于为什么
需要用两个不同的数字卡片组成的，孩子们并
没有办法给出更深入的一个解释，客观的说，
不光是一年级孩子很难给出，就是包括三、四
年级的孩子，也很难给出为什么10这个数，需
要用两个熟悉的数字来构成。这恰恰折射出
在教学过程当中，教师可能仅仅停留在一个相
对比较浅表的层次，并没有能够把10这个数字
特殊的意义，包括他内在的价值做出一个更深
入的梳理。

为什么0~9这些数字只用一个数字，而到
了10却需要两个数字？

孩子们对于10的认识也就仅仅停留在我
会说、会写、会读、会简单的大小比较。但是对
于为什么到了10以后需要用两个数字组成，孩
子们很难理解。这就要从苏教版教学内容编
排来看，1颗珠子添上1颗就变成2颗珠子，这
是自然数的一个本质的属性，每一个自然数后
面都可以通过增加一获得一个后续的自然数，
这些都只是量的增加，但是到了 10 就不一样
了，左边是9颗珠子，再添上一颗珠子（而且是

红色的），它就变成了10颗，前后比较，8添上1
是9，这是量的增加，9添上1是10，这是质的转
变，10的出现奠定了十进制的一个位置计数法
的基础，

老师问，关于 10 你已经知道了什么？你
知道尽管说出来，这个时候孩子自然会非常
高兴，他们会说老师我会写10，很多孩子都可
以很自然而然的左边写1，右边写一个0，写出
了 10 这样的一个数，当然也有孩子说老师我
还会分，进行10的分与合，10可以分成1和9、
2和8……

总之一句话，一开始可以把孩子关于10这
个数的感知充分的展现出来，在此基础之上，
接下来进入到了一个关键的问题，既然你们又
会说又会画又会写，还会分，还会比，那么你有
什么发现吗？你有什么问题吗？

我想孩子通过观察一定很快的就会有发
现，他们发现 10 这个数它是由两个数字组成
的，而且这里面恰恰蕴藏着位置值满10进1的
思想，组织教学的时候，可以设计这样的一个
环节，同学们仔细的观察，为什么到了10以后

选择用左边一个1，右边一个0来表示呢？
我们把10根小棒捆成了一捆，这一捆正好

是10根，刚才是一根一根的，现在变成了一整捆，
既然是一整捆，我们就在左边写上1，不过注意
啊，这个1它表示的是一根吗？如果表示的不是
一个，那表示的是什么？是一捆。这时候让1这
个数字在它的位置上又获得了值的新的含义
——位置值。

位置值里面藏着伟大的未知原理，数字
1。因为从原来的位置跃升到了十位，因此他
不再表示原来的一个1，它表示的是一捆，这就
叫位置值。所以从本质上来说，用1和0两个
数字构成了一个新的符号来计数，它本质上蕴
含着满10进一。

要想从微观层面深度的挖掘数学学科的
本质，并不是一件容易的事。因此在教学中，
教师要透过表面的知识与技能，让隐含其中的
数学思想凸显出来，在掌握知识技能的基础
上，让学生感悟数学思想的魅力，掌握数学方
法，让学习触及数学本质，给学生一个有“根”
的数学。 （作者单位：滁州市第四小学）

从微观层面深度挖掘学科本质
——苏教版一年级《认识10》为例

□张思礼 高道凤

教
学札记

日前，安徽财经大学暑期社会实践团队“碧波荡漾队”
的成员们在两位指导老师的带领下前往我市定远县，开展
以“百万人民偿夙愿，蓄得碧波惠一方”为主题的调研活动。

定远县位于江淮分水地区，长期以来缺水易旱，水资
源匮乏一直制约着县域经济的快速发展。历时4年多，江
巷水库于今年4月18日正式下闸蓄水，开始发挥其经济、
社会及生态效益，成为定远县融入“合肥经济圈”“长三角
一体化”的战略支撑。

团队首先走访了连江镇人民政府，了解了镇政府在江
巷水库工程建设中采取的有关移民安置、征地补偿及产业
扶持等生态补偿措施。随后，团队前往江巷水库进行实地
调研，参观了生态鱼道和鱼类增殖放流站，切身体会到水
库工程建设中对生态保护的重视。团队最后来到江巷水
库路陈移民安置点，与移民进行面对面访谈，感受到移民
安置为百姓带来的就业收入增加、基础设施建设完善及人
居环境改善等。

“知行统一”——安徽财经大学学生在定远开展暑期社会实践
□唐玮怡

捐资助学，10年不辍。2012年4月，由
凤阳中学校友、优秀民营企业家傅登科先
生出资设立的“傅豪助学奖学金”正式落户
凤中，至今走过了整整 10 个年头。10 年
来，“傅豪助学奖学金”已经成为凤阳中学
一张爱的名片、一个温暖的符号。

10 年 间 ，傅 登 科 先 生 累 计 捐 赠
1025148.8元，“傅豪助学奖学金”惠及1365
名学生，它将一颗颗爱的种子播撒在凤中
学子心田，激励着他们茁壮成长。10年间，
傅登科先生的事迹和品格被广大师生口口
相传，逐渐沉淀为优秀的校园文化。

追梦不止，事业有成

1986年7月，带着高考落榜的遗憾，傅
登科无奈地接受着命运的安排，回到生产队
当了一名会计。踏实能干、知书达礼的他，
很受乡邻的喜爱。后来他又怀揣两年多挣
的几千元钱，来到江苏昆山的外企打工。经
过8年的财富积累和管理实践，2006年，傅

登科终于创建了属于自己的企业——江苏
昆山市科玲精密模具有限公司。

此后，他瞄准市场需求和科技发展方
向，不断发展壮大自己的企业。十几年的
时间，企业用地面积已达400亩，厂房面积
增至 18 万平方米，总资产超过 10 亿元人
民币。他的财富就像打开闸门的水喷涌
而来。

饮水思源，感恩回馈

回忆自己的成长之路，傅登科说得最
多的两个字就是“感谢”。他时常想起那些
逮鱼摸虾的日子，正是那些艰难的岁月磨
砺了他坚韧的品格；他忘不了老师对他的
关心，正是恩师的点拨提醒让他坚定了人
生信念；他更忘不了母校对他的培养，正是
母校刻苦、严谨、扎实的学风，启迪了他的
人生智慧。

2011年回乡探亲，傅登科见到了思念
已久的高中老师。他激动地对班主任马保

平老师说：“非常感谢各位老师对我的培
养，我想略尽绵薄之力为母校做点事情，打
算每年拿出 10 万元奖给家庭贫困和成绩
优秀的学生，激励他们努力奋斗，为母校争
光！”在场的老师纷纷为其点赞。

傅登科先生饮水思源、感念师恩的善
举，得到了凤阳中学的积极响应和高度重
视，为此，专门成立了“凤阳中学傅豪助学
奖学金基金会”。基金会设立高一新生入
学奖、高一期末大考奖、高二期末大考奖、
生活帮扶四类助学奖，并委托马保平、李军
两位老师做代理人进行监督，委托校资助
中心进行奖金的管理和发放。

傅登科事业蒸蒸日上的同时，也加大
了对基金会的投入。从2016年起，基金会
增加了一个特困帮扶项目，根据学生贫困
情况，给予数额不等的资助。

慷慨低调，真情长留

10 年来，一批批优秀学子在“傅豪助

学奖学金”的支持下顺利完成学业，走进
大学校门。2016年，谭泽人同学高考摘得
滁州市理科状元，并考入清华大学；2017
年，陈子豪同学考入复旦大学；2018年，罗
景文同学考入哈尔滨工业大学；2019 年，
张茂政同学考入中国科学技术大学；2020
年，黄柏睿同学考入浙江大学……最让人
欣慰的是，2021年，受助贫困学生陈翠、陈
文涛姐弟双双考入理想的大学，飞出了大
山，从此将改变命运。陈翠说：“高中三
年，无数的温暖与感动让我更加向往光明
与未来，同时也让我懂得了感恩。大学
里，我将继续努力拼搏，不断奋斗进取，早
日成才，回报社会。”

凤阳中学党委书记、校长陈勋刚表示，
“傅豪助学奖学金”自设立以来，给贫寒家
庭的学子带来了希望，为优秀学子的成长
插上了腾飞的翅膀，激发了他们将来回馈
社会、造福一方的热情，让爱心在传递之间
延续。更重要的是，它汇聚了社会力量，很
多企业家纷纷加入到捐资助学的行列，让
更多的凤中学子能够扬帆远航。

心系母校情深似海 捐资助学播爱成林
凤阳中学“傅豪助学奖学金”发放10周年

□吉文举
我已经进行过三次话疗，是说话的“话”，不是化

学的“化”。

一一

我的办公室在五楼，那段时期，上楼总是气喘得

厉害，老旧的楼没有电梯，我上到二楼就要停下来，

平喘一会儿，上到四楼，再歇一次，然后，艰难地走上

五楼。

工作无法正常进行了，经常心慌气闷，头昏眼

花，请假到小县城的最大医院去看。

大夫是个熟人，也很有医术。他问了，听了，并

查看了所有的检查影像。

大夫说话了：“你这个病很严重了。小镇有父子

两个，父亲四五十岁，儿子不到三十岁，跟你这个症

状是一样的。不到一周，都猝死在家中了。你不能

马虎。”他同情地看了我一眼。仿佛我就是第三个要

离世的人。

我的心脏立刻乱了节奏，脸色也惨白起来。当

时，我才四十来岁，正处在那对父子的年龄之间。

二二

有好心的朋友听说我病情的极端严重，帮忙联

系了省会城市的医院，等待三天时间，就落实好了

病房和床位。

我站在医院门诊大楼下感到目眩，这楼太高了，

也太大了。站在这里，感到很安全，忐忑不安的心平

静下来。经过一周全身检查，我坐到了专家跟前。

他花白的头发、削瘦的面庞、深邃的眼神让我

信赖无比。专家翻完一大沓病历资料，用沉稳的声

音说话了：“问题不是很大，心肌缺血比较严重。

主动脉上有七个斑块，这是最好命的。你不知道哪

个斑块什么时候会脱落下来，就像定时炸弹，这个

时间是斑块自己设定的，无法估计它什么时候会从

血管壁上跳下来。斑块如果堵住血管，后果就难以

想象了。”

我压抑着焦虑问：“有什么办法呢？”

“没有好办法，只能自己多注意。再吃一些活血

化淤的药品。不能高盐高脂高糖……”耳熟能详的

惯用语言，我一句也听不下来了。只觉得，有一个或

者两个斑块在松动，在剥离，在往下掉。

最终，我带着一小包药丸，也带着“七颗定时炸

弹”，忧心忡忡地回了家。

三三

一个偶然的机会，朋友对我说：“你可以到上海

去看看。这样养病在身总是不好的。”他们还列举了

两三位被庸医称为无力回天的患者，到上海治疗以

后起死回生的实例。其中两位还是我的亲戚，我知

道的。

我便决定去上海消除病患，解除内心的恐惧。

经好人介绍，我很顺利地住进了新华医院。这

个名称我喜欢，因为自小就特别爱去新华书店。

按掼例检查一番，四十来岁的博士生导师带着

徒弟，把我领到了他的工作室。

口罩里传出导师这样的话语：“你被这所谓的心

脏病折磨了很长时间了。我这儿有三组心脏动脉影

录像，是分类的，你自己先看。然后告诉我你发现了

什么。”我顺着那一排屏幕看，很显然，第一组是健康

的心脏，无论是脉搏还是颜色都很正常。第二和第

三组都是有些病变的，层级不同，最差的一组已经像

破旧的热水袋，有气无力了。看着便想到气息奄奄

这个词。

导师把我的心脏录像单独指出来，让我继续观

察、比对，他说：“你看你自己的心脏健康状况，应该

排在优秀、良好、合格、不合格哪个方块。”

我高兴地说：“算是良好吧。”导师笑了：“对的，

心脏还比较良好，没有多大问题。动脉上是有几颗

斑块，这也很正常，我也有三个斑块。别说这些斑块

不会轻易掉下来，即使掉下来，也不会是同时的，更

不会把心脏三个大血管一齐堵住的。”他为我普及了

心脏病的基本常识：生理的、心理的、生理+心理

的。最危险的是第三种，会产生误判和叠加效用，危

及生命。

看不见他的笑容，但能听见他乐观的笑声。

虽然我最终收到了类似一本书的病理报告，但

我不再杞人忧天了。

经过第三次有效话疗和简单治疗，我现在一直

好好地活着。

我常常想，我们老师传道授业，语言表述起着非

常重要的作用。老师是掌握话语权的成人，我们会

话疗吗？我们是不是也会把只有一点点小毛病的孩

子说得一无是处，甚至情急之下说了过头语讲了绝

话，把孩子无限可能的未来直接判了“死刑”。

与孩子平视，同学生交心，学会婉转共情的表

达，高明的话疗，会柳暗花明，会绝处逢生，能收到意

想不到的效果。

（作者单位：全椒县教育体育局）

学会话疗
□冯根林

教坛随笔

今年暑假期间，定远县各学校引
导广大青少年通过到图书馆借阅等方
式多读书、读好书。定远县图书馆在
做好正常借阅等工作的同时，还组织
青少年积极参加党史学习教育，庆祝
中国共产党成立 100 周年，引导青少
年传承红色基因、弘扬时代精神。

该馆特设党史学习教育专柜，采
编上架了《论中国共产党历史》《中国
共产党简史》《习近平新时代中国特色
社会主义思想学习问答》等多种红色
文献，安排专人引导青少年借阅，并开
展了党史百年天天读、红色故事绘等
主题教育活动。

定远县引导青少年暑期

阅读党史类书籍传承红色基因
□徐厚明 郑培进 文/图

图为定远县文化和旅游局党员志愿者正在
向中小学生讲党史


